

que han afectado a los Estados de Africa que han alcanzado su independencia desde fines de los cincuenta y durante los sesenta, y evalúa su continuado impacto y relevancia. Veinticinco años después de la independencia, los estados de Africa han de hacer frente a una serie de cuestiones y dilemas, necesitando evaluar los beneficios y los límites de la independencia; y si algunos de los problemas de Africa tienen su origen en el pasado colonial, otros han sido creados en los tiempos más recientes.

Tras la Introducción, la obra se compone de catorce capítulos, siendo sus autores y tratando cada uno de ellos, respectivamente, los siguientes temas: Richard L. Skalar: «The Colonial Imprint on African Political Thought»; Donald F. McHenry: «The United Nations: its Role in Decolonization»; Robert H. Jackson y Carl G. Rosberg: «The Marginality of African States»; Donald Rothchild: «State-Ethnic Relations in Middle Africa»; Kenneth W. Grundy: «The Impact of Region on Contemporary African Politics»; J. Gus Liebenow: «The Military Factor in African Politics: «A Twenty-Five Year Perspective»; Michel F. Lofchie: «Africa's Agrarian Malaise»; Goran Hyden: «Urban Growth and Rural Development»; Crawford Young: «African Relations with the Major Powers»; S. K. B. Asante: «International Assistance and International Capitalism: Supportive or Counterproductive?»; Ali A. Mazrui: «Africa between Ideology and Technology: Two Decomposition and Recomposition»; Immanuel Wallerstein: «Africa and the World System: How Much Change since Independence?», y Ilans Panofsky: «Bibliographic Essay. A Twenty-Five Year Perspective». La obra incluye, en sus últimas páginas, una relación de los colaboradores y un índice de nombres.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, Manuel: *España y Marruecos en los primeros años de la Restauración (1875-1894)*. Madrid, CSIC, 1985, 310 pp.

El estudio de las relaciones históricas entre España y Marruecos ha sido tratado por diversos historiadores tanto españoles como extranjeros a través de una variada bibliografía. El autor de esta obra plantea en la misma el estudio de las relaciones hispano-marroquíes en un período muy concreto y determinado de la historia contemporánea española, el de los primeros años de la Restauración, entre 1875 y 1894, y, como el mismo autor señala en el Prólogo de su obra, a partir de la

correspondencia particular del marqués de la Vega de Armijo, don Antonio Aguilar y Correa, que fue ministro de Estado en tres de los Gobiernos presididos por Sagasta, desplegando en el desempeño de ese cargo su política exterior en las fases comprendidas entre febrero de 1881 y octubre de 1883, entre junio de 1888 y julio de 1890, y entre diciembre de 1892 y abril de 1893. El estudio completo, sin embargo, abarca desde los comienzos de la Restauración, en 1875, a 1894, fecha del Tratado de Marrakesh, período que viene a coincidir casi exactamente con el reinado de Muley Hassan en Marruecos (1873-1894); el núcleo central de este libro está constituido, pues, por la política marroquí de dos ministros: Vega de Armijo y Moret.

La obra se compone de una Introducción y de dos extensas partes o capítulos. En la Introducción el autor traza, en líneas generales, la situación de Marruecos en la segunda mitad del siglo XIX y los antecedentes inmediatos de la política española y aún europea en aquel Imperio, cuya independencia se vería obligada España a defender, con el fin de impedir el establecimiento de un protectorado de otra potencia al otro lado del estrecho de Gibraltar. La primera parte abarca el reinado de Alfonso XII, dentro del cual actuó Vega de Armijo en su primera etapa de ministro de Estado, comprendiendo la totalidad del período entre 1875 y 1885. La segunda parte trata sobre los nueve primeros años de la Regencia de María Cristina de Habsburgo, en los que después de una destacada actuación de don Segismundo Moret al frente de la política exterior española, le sustituyó, en una nueva etapa, Vega de Armijo, prolongándose el capítulo hasta la firma del Tratado de Marrakesh y la muerte de Muley Hassan en 1894.

Vega de Armijo, según señala el autor, desplegó una gran actividad en su afán de sacar a España del aislamiento en que se encontraba desde el Congreso de Viena y por ello pretendió intervenir con las grandes potencias en la Conferencia de Constantinopla (1882), buscando un medio de recuperar Gibraltar, intentó ocupar una base naval en el mar Rojo e, independientemente de intentar la ocupación de Santa Cruz de Mar Pequeña, defendió la integridad e independencia de Marruecos, amenazadas por la ambición de otras potencias, política que sería continuada por Moret, quien intentó adherirse a la Triple Alianza, logrando en 1887 un acuerdo con Italia, uno de cuyos objetivos era el mantenimiento del *statu quo* en aquel Imperio.

El libro incluye en sus últimas páginas un índice geográfico y otro onomástico; y aunque hay abundancia de notas bibliográficas y de fuentes a pie de página, se echan en falta sendas relaciones finales de las mismas.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS